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伴随城市化进程的加快以及转型升级带来的阵痛，椒江区洪家街
道商贸市场的发展遭遇瓶颈期。此前，洪家街道已多次专题召开市场群
整治提升会议，成立市场群有机更新工作专班，同时积极与自规、市场
监管、商务、综合行政执法、消防、交通等部门协调，引入专业设计规划
单位，全面摸排分析市场业态布局、业主意向，通过综合研判，构建5+1
（家居建材市场集群、童装市场集群、设计产业园、汽车生态产业园、农
港城市场集群+配套产业集群）城市全场景生活服务集群的发展定位。

9月23日下午，洪家街道举行民生议事堂“聚焦商贸引领 同心助力共
富”专题协商会，政协委员、椒江区有关部门、洪家街道相关办线围绕统筹
规划、数字赋能、配套提升、教育文化发展、人才聚集、金融服务等方面深入
交流，充分协商，共商破难之策，共话美好未来。以下摘要部分精彩发言。

椒江区洪家街道举行民生议事堂专题协商会，共商破难之策，共话美好未来

聚焦商贸引领 同心助力共富

◀ 洪家街道办事处常务副主任张艺
介绍洪家商贸市场基本情况

洪家街道为商贸核心区所在地，商
贸经济日趋繁盛，近年来沿洪家大环线
两侧陆续建成了各类专业市场，为洪家
繁荣经济、解决就业贡献了力量。

目前洪家主要专业市场（含市场集
聚点）共17个，总占地面积约1350亩，
建筑面积约110万平方米，年销售额逾
120亿元，市场业态涵盖家居建材、石
材、二手车交易、童装、木材、陶瓷、农产
品、摩配等八大业态，但也面临市场规
划布局建设较为滞后，部分市场用地不
合法，市场辐射能力有限、产业关联度
不高，产值不高、土地利用效益低下，市
场布局分散、业态和配套较差，市场同
质化竞争严重等方面问题。

洪家街道党工委书记丁海顺：

此次洪家街道民生议事
堂“聚焦商贸引领，同心助力
共富”专题协商会准备充分，
政协委员们针对洪家经济社
会发展过程中存在的问题特
别是商贸业如何助力共富、如
何推进人才集聚，提出了自己
的真知灼见，相关部门和街道
分管领导都做了一一答复，
感谢大家！

街道将紧紧围绕椒江锚
定人口集聚总战略打造百万
级人口青年发展型城市目标，
在“主攻洪家”的发展方向上

开好局、起好步，聚焦市场群
发展，推动市场升级，进一步
夯实经济发展根基；推动设施
建设，优化市场发展配套；推
动资源聚集，强化共富发展
优势等方面聚力，将市场群
有机更新与全域土地综合整
治结合起来，系统谋划，分步
实 施 ，充 分 发 挥“ 民 生 议 事
堂”平台作用，凝聚各方力量
与智慧，形成人才、资金、产
业、教育等多方面资源聚集效
应，加大招商引资，增强商贸
发展活力，带动共富发展。

椒江区政协副主席黄朝斌：

肯定与感谢。洪家街道委
员履职小组在前期充分调研
走访的基础上，此次就如何
突破发展瓶颈提出了建议良
策，相关部门和洪家街道也
对委员们提出的意见建议进
行了积极正面的回应，回应
到了关键之处。

感想与感受。此次洪家街道
民生议事堂“聚焦商贸引领
同心助力共富”专题协商会选
题准、建议精、回应实，既涵盖
了民生领域的吃穿住行，也事
关洪家的未来发展。大家要用
宏观的战略思维看待问题，用

大局全盘的眼光谋划措施，用
精准坚定的执行力解决问题，
很多问题就在民生议事堂这
样一个建议一个回应过程中
得以解决。

希望与期待。会后，要对
委员提出的意见建议和部门
回应的具体举措等进行跟踪
与落实，推动问题的解决，这
才是我们协商议事的最终目
的。此外，希望家门口的民生
议事堂能形成街道重视、部
门支持、委员主动、社会关注
的良好局面，做到建言资政、
凝聚共识双向发力。

【核心阅读】

如何提升洪家市场群
整体发展规划、产业布局？

一是完善洪家市场群未来发展规
划，并将之与台州市商贸核心区规划进
行有机衔接。

二是开展低效用地整治，对洪家市
场群及周边用地进行全面盘点和梳理，
为洪家市场群后期招商引资增量发展留
足必需的发展空间。

三是开展存量企业整治，重点对现
有的市场开展非法用地整治、消防安全
整治，通过“关停一批、提升一批、搬迁一
批”的措施达到提升的目的。

政协委员林海进的建议

▲

椒江区市场监督管理局的回应◀

人口集聚，教育先行。目前洪家共有4所
公立小学、2所公立初中、2所公立高中，未来
一年，洪家将启动新建小学3所、中学1所，新
建、改扩建幼儿园2所，另外还有6个小区配
套幼儿园在建，1所公办幼儿园即将竣工。

接下来，我们将以充分联动五大攻坚、
系统解决遗留问题、加速落实优质地块，来加
快政策处理进度；以重点补强薄弱环节、持续
加大经费投入、扩改拓展有机结合，来着力提
升教育设施；以优化激励机制、常态组织培
训、注重人才招引，来持续加强队伍建设。

兆桥近代乡贤王咏霓是著名的教育家、
诗人、书法家，他的家国情怀、尊师重教理念等
都是非常宝贵的本土教材，值得每位洪家学
子学习。我们将进一步整合发掘社会资源，积
极策划创作既多样化又接地气的文艺作品，
积极推动优秀传统文化活动进校园、本土创
排节目下乡村。此外，近年来洪家不断加大村
级健身广场、图书阅览室等文体设施的投入，
整合资源、打破界限，有效发挥文化阵地丰富
村民业余生活、增强凝聚力和归属感的作用。

一是高位统筹，多方参与。为洪家市
场群整治提升落地落实，尽可能减少历
史遗留问题，由相关区领导挂帅，制定作
战计划，拆迁整治过程中予以征迁政策
倾斜和财政资金保障。相关部门要多方
参与，抽调骨干力量进行集中办公，以确
保任务高质量完成。

二是因地制宜，因类施策。我们计划做
到一处一方案、一处一专班，结合全域土地
综合整治、五大攻坚、三改一拆等专项工
作，点面统筹、稳步开发、有序推进。

三是疏堵并举，全面提升。着力抓好
关键小数，对有影响力的商户集中攻坚，
用好头雁效应，突出应用导向，做好新建
市场的配套和上下游的产业支撑规划，
切实让市场搬迁平稳落地、蓬勃生长，引
导原创产品市场发展，注重支持知识产
权保护，提升市场群的活力和竞争力。

政协委员李伟平的建议

▲

如何完善辖区教育、
社会服务等基础设施建设？

加强教师人才队伍建设，改善教师
工作环境；改善更新教学基础设备，满足
数字化教学需求；结合本土特色加深文
化底蕴教育，增强学生的家乡自豪感；加
大文体设施投入，满足不同年龄段群体
对文体活动的需求……从这些方面下功
夫，提高软实力，助推发展建设，为洪家
商贸引领添砖加瓦。

洪家街道办事处副主任
金红雨的回应

◀

一是多元产业业态“引人”。台州市商
贸核心区正朝着多元化产业发展，建成台
州设计小镇、创谷基金小镇，将引入设计
类、金融类等专业人才；台州（心海）数字贸
易产业创新基地制定“百千万亿”的发展目
标，即三年实现“百家企业入驻、千名人才
孵化、万个货源选品、亿元楼宇税收”；中心
大道板块发展办公楼宇经济，人才集聚效
应将带动周边商业发展。

二是完善基础设施“聚人”。处在建设期
的商贸核心区，各类配套不断完善，将满足
各类人才“吃住行娱”和教育等方面需求。

三是优厚人才政策“留人”。商贸核心
区人才政策会根据区人才办相关规定，在
心海社区中双创中心配建了长租式公寓。

椒江区政协提案委主任
王春明的建议

▲

如何提升人才引入和
人口集聚效应？

产业是城市发展的主引擎，人是
决定因素，商贸领域是人才、人口集
聚之域。围绕椒江紧扣青年发展型城
市战略打造“百万级人口”主城区和

“主攻洪家”共富产业之城发展思路，
洪家街道要大力发展都市型工业、以
良好的创业就业环境、以优势平台和
业态来引才聚人，在提升各类人才引
入和人口集聚效应上作出更大贡献。

人才工作近两年从原先的侧重
高端人才，转型至高端人才、中端人
才、一般实用人才全面开展。洪家市
场群是很好的集聚人口的载体，通
过将大学生引进与工业设计等相关
政策融合，在增强创业扶持力度、提
高创业场租补贴标准等方面不断加
码，形成覆盖市场群高端设计人才、
经营管理人才等政策体系，多措并
举“引人聚人留人”。

椒江区委人才办的回应▼

台州市商贸核心区指挥部的回应

▲

政协委员王晖钧的建议

▲

洪家街道依托乡贤会建成新乡贤
共富中心，积极开展结对帮扶、慰问关
怀等活动；在童装等人力密集型企业建
成10个共富工坊，为辖区闲置劳动力提
供360余个就业岗位。通过洪家市场群
改造提升，充分发挥洪家商会、乡贤会
等社会团体的优质资源，加大招商引资
力度，加强人才招引力度，提升洪家市
场活力，打造洪家市场品牌。

洪家街道近年来大力扶持社会组
织发展，积极引导社会组织在参与基
层社会治理等方面发挥重要作用，努
力以“微治理”“柔治理”等方式妥善调
解矛盾纠纷，真正实现“自治、法治、德
治”三治融合，促进基础社会和谐。

如何发挥资源优势
推动共同富裕？

洪家商贸业发达，企业和市场众
多，同时社会资源也非常丰富，应当充
分发挥辖区资源优势，服务好当地企业
和商贸业的发展，积极回馈当地群众。
建议搭建共富平台，专项开展各类共富
助力活动；借助社团力量，积极参与社
会治理；联合商会、乡贤会、市场联合会
等社团，加强“引资引智引才”。

◀ 洪家街道办事处副主任
曾义平的回应
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